
UNIVERSITÉ PARIS 3 SORBONNE NOUVELLE

CIM (Communication, Information, Médias) EA –1484

ACTUALITÉ INTERNATIONALE ET PRODUCTION DES MÉDIAS

APPROCHES DES CHERCHEURS ET DES PROFESSIONNELS

INTERNATIONAL NEWS AND THE MEDIA

JOURNALISTS AND ACADEMICS, CONTRASTING OR COMPLEMENTARY VISIONS ?

COLLOQUE

Langues de travail français et anglais / Working languages english et french

Vendredi 5 décembre 2008 / 5 December 2008

Maison de la Recherche, 4 rue des Irlandais, 75005 Paris – Metro/RER : Luxembourg

Quels schémas d’analyse de l'agenda de l'information éclairent le regard des chercheurs, des
analystes et des producteurs de récits qui traitent de l’actualité internationale et des archives des
Agences Internationales d’information telles que l’Agence France Presse et Thomson-Reuters?

How do news professionals and media academics study issues of common concern relating to the
international  news flow and their  - at times differing, at times similar - perspectives on the 
operations, the output and the archives of international news organisations such as Agence France
Presse, Thomson-Reuters, and international news organisations that give high priority to
international news?



Matinée du 5 décembre

9h
Inauguration par Pierre Civil, Vice-Président du Conseil Scientifique

9h10-9h30
Michael Palmer, Professeur/Professor, Université Paris 3
« Une brève présentation des archives de l’Agence France Presse (à Paris) et de Thomson-Reuters
( à Londres) »
« Introduction : on the nature and the history of the Agence France Presse (in Paris) and Thomson-Reuters (in
London) news archives »

9h-30-10h
Dr Simon J. Potter, Maître de Conférences/Lecturer, Department of History, National University of Ireland
« La circulation de l’information et les médias audiovisuels transnationaux : l’information internationale, le
« service Impérial » de la BBC et la presse dans l’Australie des années 1930 »
« Transnational Broadcasting and the Flow of News: International News, the BBC Empire Service and the
Press in the 1930s Australia»

10h-10h30
John Entwistle, archiviste/archivist, Thomson-Reuters
« Comment l’historien des agences d’information de l’ère de l’Internet fera-t-il ? Où trouvera-t-il ses archives ? »
« The issues that will face the historian of news agencies in the Internet era : where are the archives ? »

Discussion
Pause

11h-11h30
Terhi Rantanen, Professeur/Professor, Department of Media and Communications, London School of
Economics and Political Science
« Aux origines du discours sur la libre circulation de l’information »
« The origins of the rhetoric of the free flow of news »

11h30-12h
Jocelyne Arquembourg, Maître de Conférences /Lecturer, Institut Français de Presse, Université Paris 2
« Interrogations autour du fonds Agence France Presse concernant l’histoire de la photographie »
« The Agence France Presse collection of news photos : perspectives for the historian and the semiologist »

Discussion

12h15-13h
Table ronde en présence de Jean Lacouture (sous réserve) et Jean-Luc Barré, animée par Michael
Palmer, Professeur/Professor, Université Paris 3 ; Jean-François Tétu, Professeur/Professor Émérite,
Université Lyon 2 et Emilie Roche, Maître de Conférences /Lecturer, Université Paris 3.



Après-midi du 5 décembre

14h30-15h
David Sharp, journaliste anglophone, service de la Documentation Générale de l'AFP/English language
journalist, Documentation service, Agence France Presse
« Documentation et archivage à l'Agence France-Presse : logique de flux, logique de stockage »
« Text Documentation and Archives at Agence France-Presse: News Flow Versus News Stockage »

15h-15h30
Éléonore Bakhtadzé, journaliste, service de la Documentation photo de l’Agence France Presse/Journalist,
Documentation service, Agence France Presse
« Représentation des Algériens à travers le corpus de la guerre d’Algérie dans les archives photographiques de
l’Agence France Presse : décryptage d’une photographie « Les trois jeunes guérilleros »
« Algerian war : the doubts of the documentalist-historian concerning the identity of a possibly controversial
Agence France Presse news photo  : « the three guerilleros » »

Discussion
Pause

16h-16h30
Catherine Bertho-Lavenir, Professeur/Professor, Université Paris 3
« Revendications et commentaires : « les actes terroristes » commis en Iran, à travers les archives texte de
l’AFP, 1984-1990 »
« Claims and comment : « terrorist acts » perpetrated in Iran as depicted in AFP news agency texts, 1984-
1990 »

16h30-17h
Marie-Danièle Demelas, Professeur/Professor, Université Paris 3
« Dossiers photographiques de l’Agence France Presse : des Andes troublées »
« Agence France Presse news photos in the Andes : a troubled context »

Discussion

18h Cocktail à la Maison de la Recherche



Ce colloque portera sur la couverture médiatique de certaines thématiques marquantes, à « l’international »,
de la seconde moitié du XXè siècle. À partir des archives texte et photo de l’Agence France Presse,
principale agence française à rayonnement mondial (1944->), les circonstances de la production, du
traitement et de la diffusion de la "copie journalistique", ainsi que des évaluations portant sur son impact,
seront appréhendés. Le traitement médiatique d'événements internationaux qui ont marqué la seconde
moitié du XXè siècle sera évoqué à partir des fonds d’archives d’agences d’information.
Les intervenants de ce colloque, à la fois chercheurs et journalistes professionnels, revisiteront les parcours
professionnels et la production des correspondants et envoyés spéciaux. « Des grands témoins » seront
invités à revenir sur les différents contextes de production de leurs récits et sur leur réflexion en tant
qu’historiens de l’immédiat. Certains des intervenants s’interrogeront sur les formes, les formats et les
pratiques qui marquent la circulation internationale de l’information ; l’archiviste de l’agence Thomson-
Reuters se demandera comment, à l’avenir, l’historien pourra restituer la « conversation électronique de
l’actualité » de l’ère numérique ?

This colloquium will examine media coverage of major international events of the second half of the
twentieth century, as seen from the archives of leading international news agencies. The text and news –
photo archives of the Agence France Presse agency, which since 1944 is France’s leading international
news organisation, are the major source under examination. A comparative perspective will be provided by
historians who have explored the Thomson-Reuters news agency archives.
Media academics and professional journalists exploring news agency archives and the memoirs of leading
agency journalists of the past sixty years focus on different perspectives of the value of the history of leading
international news organisations headquartered in Paris and London.

Sites Internet en lien avec le colloque :
http://www.cim-chrime-archivesafp-paris3.fr
http://cim.zeblog.com/

CONTACTS :
michael.palmer@univ-paris3.fr
emilie.roche@univ-paris3.fr

Pour se rendre au colloque : Maison de la Recherche, 4 rue des Irlandais, 75005 Paris
Plan d’accès :


